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Verbale 
 

della riunione del Consiglio del Corso di studi LM-65 – MAC 

27 giugno 2022 

Il giorno venerdì 27 giugno 2022, alle ore 11.00, si tiene regolarmente convocata in modalità telematica 
(meet.google.com/gtd-otgo-gsu) la riunione del Consiglio del Corso di studi magistrale in “Media, Arti, 
Culture” (LM-65) per discutere il seguente ordine del giorno: 

 
1. Approvazione del verbale della seduta precedente e dei verbali delle sedute in via telematica 

asincrona 
2. Comunicazioni 
3. OPIS: discussione ed eventuali provvedimenti 
4. Azioni di orientamento: discussione ed eventuali provvedimenti 
5. Abbandono al primo anno di CdS: discussione ed eventuali provvedimenti 
6. Commissione per la valutazione dei requisiti di accesso al CdS: provvedimenti 
7. Conseguimento del numero di CFU collegati al ciclo di incontri “Raccontare il contemporaneo”: 

provvedimenti 
8. Varie ed eventuali 

 

 
Presiede la prof.ssa Pia Acconci, verbalizza il prof. Leonardo Terrusi  

Sono presenti: 
 

N. Docenti Presenti Giustificati Assenti 

1 Acconci Pia X   

2 Besutti Paola  X  

3 Bortoletto Nico  X  

4 Cocco Emilio X   

5 Coen Paolo   X 

6 D’Autilia Gabriele    

7 De Angelis Alberto   X 

8 Deriu Fabrizio X   

9 Esposito Lucia  X  

10 Giannini Massimo Carlo X   

11 Pedaci Marcello X   

12 Pelusi Danilo X   

13 Piccone Francesca X   

14 Rossini Gianluigi X   
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15 Ruggiero Alessandra X   

16 Sangiovanni Andrea X   

17 Siracusano Luca X   

18 Terrusi Leonardo X   
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Al Consiglio sono invitati a partecipare lo studente del CdS Gianluca Pierannunzi e Maria Vittoria Pizzi 
studentessa senior assegnata dalla presidenza all’assistenza e organizzazione del CdS. 

La Presidente, avendo constatato la validità del numero legale del Consiglio, apre i lavori alle ore 11.00. 
 
Vengono esaminati i diversi punti dell’ordine del giorno. 
 

Durante i lavori del Consiglio sono usciti: Siracusano (12.22); D’Autilia (12.10); Pedaci (13.12); Deriu 
(13.39); Sangiovanni (13.32). 

Sono entrati: Cocco (11.46). 
 

 
Punto 1. Approvazione del verbale della seduta precedente e dei verbali delle sedute in via 

telematica asincrona 
La Presidente chiede al Consiglio di approvare il verbale della seduta del 21 aprile e quelli delle due sedute 

tenutesi in modalità asincrona nei giorni 19 marzo e 13 giugno 2022. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
 
Punto 2. Comunicazioni 
 
La presidente ricorda, quanto emerso nel corso dell’ultimo CdF, ossia che i programmi di insegnamento e le 

relative schede dovranno essere aggiornati per il prossimo a.a. secondo le nuove indicazioni del presidio qualità 
di Ateneo, ossia con la pubblicazione di un “syllabus” in italiano e inglese. Il presidio invierà un modello a tal 
fine. 

La presidente comunica che il 13 giugno 2022 si è tenuta la consulta dei presidenti di CdS di Ateneo con il 
delegato alla didattica del Magnifico Rettore. Si è discusso in maniera approfondita dell’istituzione, sin dall’a.a. 
prossimo, di percorsi di eccellenza in ciascuno CdS secondo il regolamento di Ateneo in via di revisione. 

La scelta di attivare un percorso di questo genere resta una scelta opzionale. Se effettuata, un CdS dovrà 
adottare il regolamento specifico del percorso di eccellenza proprio, una volta adattato il nuovo regolamento di 
Ateneo. Ateneo intende lasciare autonomia ai CdS anche sotto questo profilo. 
In breve, quest’ultimo include i seguenti cambiamenti rispetto al regolamento precedente attualmente in vigore, 

quello del 2019: 
- abbassamento all’80% dei requisiti per l’iscrizione di uno/a studente/studentessa: avere almeno 27 di media e 

80% dei CFU del I anno al 31/10 dell’a.a. considerato. 
- indicazione delle materie per le quali sarà offerta formazione addizionale a studenti/studentesse e modalità di 

erogazione: seminari, tirocini, laboratori, attività di ricerca specifica. Il preside si è detto favorevole a 
organizzare eventi e attività formative extra di natura trasversale. 

- Ipoteticamente si prevedono dalle cinquanta alle cento ore. 
- ogni regolamento di CdS potrà calibrare aspetti vari, come i contenuti e anche la popolosità, ossia il numero 

massimo di studenti/studentesse partecipanti. 
- ogni regolamento di CdS potrà alzare la media minima (per esempio, da 27 a 28). 
- ogni regolamento di CdS potrà prevedere l’istituzione di borse (per esempio, due) per incentivare la 

partecipazione al di là dell’esonero da III e IV rata delle tasse a vantaggio di studenti/studentesse già esonerati/e 
in quanto beneficiari della no-tax area. 

- ogni regolamento di CdS potrà prevedere gruppi di contenuti diversificati all’interno dello stesso percorso. 
Studenti/studentesse dovranno essere seguiti individualmente auspicabilmente con uno o più tutor. 
È attesa la partecipazione di pochi studenti/studentesse. 
I percorsi di eccellenza per CdS magistrali dureranno un anno. 
Studenti/studentesse partecipanti a un percorso siffatto dovranno naturalmente laurearsi. Alla data della 

riunione, la bozza di nuovo regolamento prevedeva gli stessi benefici economici del regolamento precedente, 
ossia l’esonero dal pagamento delle rate terza e quarta. 
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Il delegato del Rettore ha ricordato che molti atenei hanno percorsi di questo genere già attivi. 
Per iniziare a novembre andrà fatto prima il bando perché gli studenti aventi le caratteristiche possano subito 

partecipare. 
Il Cds prende visione delle proposte di cambiamento ed è pronto a elaborare e organizzare tali percorsi, in 

attesa che il Senato approvi alcune revisioni sui requisiti di ammissione; esprime tuttavia la richiesta di poter 
disporre di risorse aggiuntive, che sarebbero fondamentali per la loro riuscita. 

Deriu comunica che è cominciata la fase di costituzione delle Giurie del Piceno Festival e presto giungerà a 
tutti una comunicazione per avanzare eventualmente richiesta di farne parte. 

 
 

Punto 3. OPIS: discussione ed eventuali provvedimenti 
Prima di aprire la discussione, la presidente comunica di aver ricevuto le opinioni OPIS specifiche degli 
insegnamenti tenutisi nel secondo semestre dell’a.a. scorso dal presidente della commissione paritetica della 
Facoltà. Queste sono state inviate ai membri del CdS. 
Alcuni di essi hanno rilevato che alcune risposte concernono aspetti che non sono stati affatto oggetto di alcuna 
lezione né ordinaria né integrativa nel corso del suddetto semestre e il pressoché sistematico superamento di 
soglia di alcuni insegnamenti sarebbe legato alla valutazione di poche persone. 

Si apre la discussione. Emerge, come del resto sottolineato più volte nel CdS nel corso degli anni accademici 
precedenti, la necessità di intervenire a modificare la strutturazione e l’articolazione anche linguistica dei test in 
questione, spesso poco chiari e malformulati, talora non congruenti con la tipologia degli insegnamenti del 
Corso e più adatti semmai a cds di area scientifica (come ad esempio nel caso della domanda e dell’indicatore 
relativi alle attività laboratoriali in senso stretto). Limiti che ne rendono parzialmente inattendibili i risultati, pur 
così rilevanti per la CEV e il NUVA. 

 
 

Punto 4. Azioni di orientamento: discussione ed eventuali provvedimenti 
Prima di dare la parola ai membri del gruppo di lavoro su orientamento e placement del CdS, la presidente 

comunica che il 21 luglio pv si terrà la giornata di Summer School di presentazione dei CdS della Facoltà. 
Il preside e la delegata di Facoltà all’orientamento hanno accolto la sua richiesta che vi sia uno spazio dedicato 

ai CdS magistrali specifico per iniziative analoghe alle “lezioni demo” tipicamente presentate dai CdS triennali. 
La presidente invita tutti i membri del CdS a partecipare alla giornata, onde sostenere e ampliare quanto lei, 
alcuni docenti e studenti senior del CdS faranno per promuovere le iscrizioni al CdS anzitutto rendendone più 
note l’organizzazione, gli obiettivi formativi e le attività. 

La presidente comunica inoltre che il prossimo 30 settembre si terrà l’evento “Notte dei ricercatori” presso 
Corso San Giorgio e Piazza Martiri dalle ore 18.00 fino a notte tarda. Si tratta di un appuntamento per il quale 
l’Ateneo investirà molto in termini economici e di coinvolgimento dell'intero corpo docente. 
Ho ricevuto ieri alcune slide illustrative dell’organizzazione che l’evento dovrebbe avere. Ogni Facoltà dovrà 
proporre 10 iniziative il più possibile rappresentative dei propri corsi di studio. Le slide includono alcuni esempi 
delle proposte da formulare entro l’11 luglio pv. L’Ateneo chiede di ricevere: titolo provvisorio, tempi stimati di 
realizzazione, materiale eventualmente necessario e una descrizione breve dell’attività. I tempi sono stretti 
poiché è necessario individuare il numero di stand/palchi, attrezzature varie da predisporre e il relativo budget da 
formulare. Questo sarà totalmente a carico dell'Ateneo. Il Comune di Teramo ha dato la massima disponibilità ad 
accogliere questa manifestazione che quest'anno avrà anche finalità legate alle azioni di orientamento.  
Le idee di attività da realizzare sono solo indicative. Esse sono state formulate da un gruppo di docenti di 
Bioscienze che, su iniziativa del Magnifico Rettore, coordinerà l'organizzazione della “Notte Dei Ricercatori 
2022” nel suo complesso. Pertanto, secondo la delegata di Facoltà, possiamo proporre anche iniziative diverse. 
La collaborazione attiva dei docenti dei singoli corsi di studio della Facoltà è altamente raccomandata. le 
proposte dovranno riguardare più target: bambini, adolescenti, diplomandi e adulti e che bisogna evitare il più 
possibile seminari di tipo tradizionale. 
Ad avviso della presidente, potrebbero essere proposti due eventi di un’ora, massimo un’ora e mezza, ciascuno: 
un evento potrebbe essere organizzato dai colleghi professori Besutti, Coen, Deriu, Giannini, Terrusi, 
Siracusano, Paolini e Piccone, mentre un altro potrebbe essere organizzato dai colleghi professori Sangiovanni,  
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D’Autilia, Ruggiero, Rossini. Questa potrebbe essere un’idea qualora intendessimo focalizzarci su materie 
caratterizzanti. Resterebbero fuori insegnamenti affini. Potremmo ipotizzare di organizzare almeno un evento di 
portata più trasversale. 

La presidente comunica infine di aver partecipato a un incontro dedicato ai CdS magistrali con la delegata del 
Rettore all’orientamento. Al momento, a livello centrale, si sta pensando a una campagna social networks e una 
giornata dedicata ai CdS magistrali di Ateneo. Entrambe queste azioni si terranno alla ripresa delle attività dopo 
la pausa estiva probabilmente in ottobre. La delegata ha raccolto osservazioni e idee dai presidenti dei CdS 
partecipanti. Sono emerse esigenze differenziate tra “polo umanistico” e “polo scientifico”. La presidente ha 
espresso l’auspicio che un CdS magistrale umanistico possa disporre i mezzi non solo tecnici, quali accesso ai 
social, ma anche finanziari per rinnovare le azioni tipiche poste in essere in maniera calibrata. La presidente 
rimane infatti dell’idea della necessità di impostare e realizzare attività innovative di attrazione e rinnova l’invito 
a tutti i membri del CdS di fare proposte al riguardo. 

La continuazione dell’organizzazione di webinar o altre iniziative con la partecipazione di alcuni stakeholders 
del CdS potrebbe essere un’ipotesi. 

Sarebbe opportuno, come detto già, poter offrire un tirocinio qualificante e magari un incentivo. Entrambi 
queste opzioni potrebbero essere offerte in via premiale. 

Si apre la discussione.  
Sangiovanni osserva che bisognerebbe verificare se vi siano risorse finanziare per impostare almeno 

inizialmente la profilazione social. A occuparsene saranno studenti, ma è necessario da una parte seguirli 
costantemente, dall’altra utilizzare formule diverse dalle borse di studio per potersene garantire un impegno 
costante e continuativo. In ogni caso è necessaria un’opera di coordinamento. Condivide l’iniziativa della 
“Notte dei ricercatori”, ma non ritiene che possa essere valutata propriamente come iniziativa di orientamento 
principale. In ogni caso occorre capire quali siano i budget disponibili per ogni cds, per articolare iniziative 
interessanti ed efficienti. Propone la realizzazione di una “Passeggiata scientifica per la “città o il recupero di 
altri progetti già in fieri o realizzati in passato. 

Piccone chiede se per la “Notte dei ricercatori” siano utilizzabili luoghi al chiuso per realizzare gli eventi 
oppure pensato solo per la piazza all’aperto? La presidente ritiene che le iniziative, anche per ragioni 
prudenziali, siano da ipotizzare all’aperto.  

Pedaci ritiene che la “Notte dei ricercatori” debba essere articolata come iniziativa di Facoltà, più che di 
singoli CdS. La presidente concorda sulla necessità di un’attività “corale” dell’intera Facoltà. 

Ruggiero propone di presentare in questa occasione un’iniziativa multidisciplinare (articolata principalmente 
in reading e recitazione) che ruoti intorno al romanzo The Handmaid’s Tale di Margaret Atwood e alla serie 
televisiva su di esso fondata, correlandone i temi con la recente abrogazione della legge sull’aborto da parte 
della Corte Suprema USA. 

Rossini accoglie favorevolmente l’idea di Ruggiero e si candida per collaborarvi. Ricorda che gli eventi di 
videomapping non hanno costi esorbitanti e si propone per reperire informazioni su fattibilità tecnica e costi. 

Sangiovanni aderisce alla proposta di Ruggiero, ma chiede se sia possibile utilizzare l’app di Scopri Teramo 
per realizzare i progetti in questione. La Presidente e Pedaci si impegnano a chiedere informazioni in proposito. 

In sintesi, il CdS approva l’idea di proporre tre attività da realizzarsi in collaborazione con altri docenti di 
Facoltà, rispettivamente: una Passeggiata scientifica che potrebbe tenersi più volte nel corso della “Notte”, 
videomapping anche questo ripetuto più volte e iniziativa multidisciplinare fondata sul romanzo The 
Handmaid’s Tale di Margaret Atwood che potrebbe essere accompagnata dall’impiego di alcune “ancelle” a 
spasso per le strade limitrofe dell’area dedicata agi spazi della “Notte” per sensibilizzare i passanti a recarsi ad 
assistervi. 

 
 
Punto 5  Abbandono al primo anno di CdS: discussione ed eventuali provvedimenti 

Al problema dell’orientamento si collega quello delle possibili azioni per prevenire e comunque arginare 
l’abbandono al primo anno del CdS. 
L’osservatorio di Ateneo sulla didattica ha pubblicato una relazione fondata su uno studio frutto anche della 
comparazione con dati di altri atenei Sud e con piccoli atenei. Vi sono dati medi di Ateneo interessanti, con  
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riguardo, per esempio, ai CFU conseguiti al I anno di CdS rispetto a quelli totali. Si ravvisano ritardi 
considerevoli nell’acquisizione dei suddetti CFU. Rileva l’indicatore A.13. 
Secondo i dati di Ateneo estratti il 15 febbraio scorso nel CdS si sono verificati cinque abbandoni effettivi. 
Anche la percentuale di chi si iscrive al II anno è sotto il 20%. 
Dati drammatici sugli abbandoni, anche se si guardasse ai dati relativi all’intero percorso di studio. L’anno 2019 
appare drammatico. 
Per l’a.a. 2020/2021, i dati su studenti regolari considerati al 15/2/2022 mostrano numeri brutali: 400 circa 
studenti/studentesse che lasciano nel complesso. Un problema correlato importante è quello di 
studenti/studentesse che si iscrivono tardi. 
Dal 2017 a oggi: il 60% (3 su 5) di studenti/studentesse iscritti/e al primo anno dopo il 5/11 hanno acquisito zero 
CFU. 
Sulle carriere andiamo pure male, benché la soddisfazione non sia bassa. Chi si laurea è soddisfatto. 
Bisogna trovare meccanismi per gestire questi problemi. Che si può fare? 
Al momento, il tutoraggio di studenti/studentesse non risulta efficace, anche per la mancanza di interesse al 
servizio. 
Un altro inconveniente è che i monitoraggi sono effettuati non dalle Facoltà, ma dall’Ateneo. 
Quali strategie? 
L’Ateneo propone l’impiego di studenti/studentesse senior al primo anno perché questo risulta essere quello più 
problematico. La bozza di regolamento di Ateneo in fase di discussione e approvazione elenca quali attività 
studenti/studentesse senior potranno fare. Rilevano, tra gli altri, i punti 2 e 3, per esempio organizzare attività 
didattiche specifiche per insegnamenti più in sofferenza. 
Sarà fatto un bando centrale sulla base del fabbisogno di ciascuna Facoltà, in particolare per i CdS triennali. Sarà 
nominata una commissione di selezione di cinque membri: uno per ciascuna Facoltà. C Studenti/studentesse 
candidati dovranno dimostrare, almeno potenzialmente, attitudine specifica a proposito soprattutto 
dell’interazione con studenti bisognosi. Alla Facoltà si stima l’assegnazione di sei unità senior. 

Si apre la discussione. 
Deriu conferma che il Regolamento in questione è in approvazione all’o.d.g. del prossimo Senato accademico; 

dall’altra, sottolinea il fatto che i numeri degli abbandoni siano in linea con quelli fisiologici degli atenei 
nazionali e segnatamente del Meridione; ovviamente, essi assumono un peso rilevante rispetto alle dimensioni 
molto ridotte del nostro Ateneo. 

 
 
Punto 6. Commissione per la valutazione dei requisiti di accesso al CdS: provvedimenti 

Su richiesta del Preside e della segreteria della presidenza di Facoltà, ho domandato ai membri del CdS 
professori Paolo Coen, Gabriele D’Autilia, Fabrizio Deriu e Andrea Sangiovanni la disponibilità a formare la 
commissione, assieme alla Presidente, per la realizzazione della verifica delle competenze di accesso degli 
studenti iscritti al primo anno del CdS nell’a.a. 2021-22, secondo quanto previsto all’art. 6 del regolamento del 
CdS LM65. I colleghi hanno accettato. 
La verifica verrà fatta successivamente al 30 giugno pv giacché le immatricolazioni ai CdS Magistrali per 
quest’a.a. sono aperte fino a quella data, in virtù della proroga e dell’ulteriore, nonché eventuale, seduta di laurea 
straordinaria per l’a.a. 2020.2021 da tenersi nel mese di giugno 2022. La commissione potrà lavorare e riunirsi 
online.  

Il Consiglio approva all’unanimità. 
 

 
Punto 7. Conseguimento del numero di CFU collegati al ciclo di incontri “Raccontare il 

contemporaneo”: provvedimenti 
Relativamente al conseguimento del numero di CFU collegati al ciclo di incontri “Raccontare il 

contemporaneo”, la presidente comunica di aver deciso di valorizzare la partecipazione ai quattro webinars da 
lei organizzati, quali azioni di attuazione del Modulo Jean Monnet “EU Investment Law”, e ad altre possibili  
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iniziative tenutesi, qualora alcuni/e studenti/studentesse presentassero una richiesta utile in tal senso, 
dimostrando di avervi proficuamente partecipato con la redazione scritta di una breve relazione. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 
 

 
Punto 8. Varie ed eventuali 
Non vi sono varie ed eventuali. 
 
La riunione si chiude alle 13.50. 
 

La Presidente 
Pia Acconci 

 
Il segretario verbalizzante 

 


